

---

**Memoria Anual de la  
Fundación Caja de Ahorros  
de Murcia  
Ejercicio 2023**

---



Las actividades y líneas de trabajo impulsadas por la Fundación Caja de Ahorros de Murcia durante el ejercicio 2023 han tenido como principal objetivo dar respuesta, en la medida de sus posibilidades, a los retos y desafíos a los que la sociedad en la que se inserta tiene que enfrentarse en la actualidad. Un escenario complejo, en el que, con carácter general, se dibujan elementos como los conflictos bélicos en Ucrania y en Gaza, la crisis climática, la inflación o la situación de desempleo y de especial dificultad de personas vulnerables. Y todo ello tras encadenar en los últimos años una sucesión de crisis: financiera, sanitaria y energética.

No obstante, desde la Fundación Caja de Ahorros de Murcia se ha procurado incentivar y fomentar la cooperación social, con el fin de alcanzar juntos unas metas que es de justicia proponerse, presididas por la solidaridad y el respeto mutuo, y con el firme propósito de proteger a los colectivos en situación de mayor dificultad para que nadie se quede atrás, en un contexto global marcado además por la transición ecológica, la transformación digital, la inteligencia artificial y el reto demográfico.

En este sentido, las iniciativas desarrolladas en 2023 se han enmarcado en cuatro grandes Áreas de actuación: Asistencia Social, Docencia e Investigación, Difusión de la Cultura y Patrimonio Histórico-Artístico y Natural.

Para la realización de dichas actividades se han contado con recursos que tienen como origen fundamental los dividendos recibidos por la participación de la Fundación en CaixaBank; el convenio de colaboración suscrito con esta entidad financiera el 19 de enero de 2023; los ingresos por alquiler de inmuebles a CaixaBank, y por último, una parte de los remanentes de tesorería disponibles de ejercicios precedentes.



## ASISTENCIA SOCIAL

---

Durante el 2023, la Fundación Caja de Ahorros de Murcia ha continuado otorgando una especial atención a los grupos de población más vulnerables y en condiciones de mayor fragilidad social.

En este aspecto, hay que destacar la sexta Convocatoria de Acción Social, que, conjuntamente con CaixaBank y con una dotación de 200.000 €, ha permitido colaborar con proyectos de setenta entidades del Tercer Sector Social, beneficiando a más de 32.500 personas. El impacto social de esta Convocatoria se concreta, entre otros aspectos, en 7 proyectos de desarrollo local, 38 del ámbito de la discapacidad, 5 en el de la educación, 13 en el de fomento del empleo, y 7 relacionados con el derecho a la vivienda y a combatir la denominada "nueva pobreza". La tipología de los proyectos apoyados atiende, de forma especial, a la mejora de la calidad de vida, la empleabilidad, la atención a las necesidades básicas, el acompañamiento presencial, la educación y la promoción de la salud.

Las entidades beneficiarias de esta convocatoria tienen su sede social en Águilas, Alcantarilla, Caravaca de la Cruz, Cartagena, Cehegín, Cieza, Jumilla, La Unión, Lorca, Molina de Segura, Murcia, San Pedro del Pinatar, Torre Pacheco, Yecla y la comarca del Mar Menor.

Los proyectos seleccionados en la citada Convocatoria fueron los siguientes:

| ENTIDAD SOCIAL   | PROYECTO   |
|--|--|
| <b>ACIFAD (Asociación Ciezana de Familiares de Personas con Enfermedad de Alzheimer u otras Demencias)</b> | Mejorar las actividades de estimulación física y cognitiva para personas con alzhéimer, a través de la adquisición de una camilla hidráulica, grúa de bipedestación y desfibrilador. |
| <b>AFACMUR (Asociación de Familiares de Niños con Cáncer de Murcia)</b>                                    | Servicio de apoyo psicológico a familias con menores oncológicos para dar respuesta a las necesidades que conlleva la enfermedad del cáncer infantil para los niños/as,              |



|  |  |
|--|--|
|  | adolescentes afectados, así como a sus familias.   |
| <b>AFADE (Asociación de Familiares de Enfermos de Alzheimer y otras Demencias de Alcantarilla)</b>         | SOMOS COMUNIDAD: participación social, recreativa y cultural para la integración de personas afectadas por la enfermedad de Alzheimer y otras demencias.   |
| <b>AFAMUR (Asociación de Familiares de Enfermos de Alzheimer de la Región de Murcia)</b>                   | Mejora de las actividades desarrolladas en el centro para potenciar la mejora de la calidad de vida de las personas con Alzheimer, y sus familiares, sin importar a qué edad aparezca la enfermedad.                     |
| <b>AFEMAC (Asociación Salud Mental Águilas)</b>  | CAMINO A CASA propone una vivienda normalizada para una vida autónoma y activa.  |
| <b>AFEMAR Salud Mental Mar Menor</b>   | ACTÍVATE DE FORMA SALUDABLE fomenta la integración de la persona en su entorno, mejorando sus capacidades personales y sociales.   |
| <b>ACIFAD (Asociación Ciezana de Familiares de Personas con Enfermedad de Alzheimer u otras Demencias)</b> | Mejorar las actividades de estimulación física y cognitiva para personas con alzhéimer, a través de la adquisición de una camilla hidráulica, grúa de bipedestación y desfibrilador.                                     |
| <b>AFACMUR (Asociación de Familiares de Niños con Cáncer de Murcia)</b>                                    | Servicio de apoyo psicológico a familias con menores oncológicos para dar respuesta a las necesidades que conlleva la enfermedad del cáncer infantil para los niños/as, adolescentes afectados, así como a sus familias. |
| <b>AFADE (Asociación de Familiares de Enfermos de Alzheimer y otras Demencias de Alcantarilla)</b>         | SOMOS COMUNIDAD: participación social, recreativa y cultural para la integración de personas afectadas por la enfermedad de Alzheimer y otras demencias.   |
| <b>AFAMUR (Asociación de Familiares de Enfermos de Alzheimer de la Región de Murcia)</b>                   | Mejora de las actividades desarrolladas en el centro para potenciar la mejora de la calidad de vida de las personas con Alzheimer, y sus familiares, sin importar a qué edad aparezca la enfermedad.                     |
| <b>AFEMAC (Asociación Salud Mental Águilas)</b>  | CAMINO A CASA propone una vivienda normalizada para una vida autónoma y activa.  |

|   |   |
|---|---|
| <b>AFEMAR Salud Mental Mar Menor</b>  | ACTÍVATE DE FORMA SALUDABLE fomenta la integración de la persona en su entorno, mejorando sus capacidades personales y sociales.  |
| <b>AFEMNOR SALUD MENTAL NOROESTE</b>  | '+MADERA': taller de carpintería, ebanistería y restauración de muebles. Formación, capacitación laboral y acompañamiento psicosocial como programa de rehabilitación y de acceso al empleo.            |
| <b>AMDEM - ASOCIACIÓN MURCIANA DE ESCLEROSIS MÚLTIPLE</b>   | La ampliación del equipo de fisioterapia para una mayor cobertura integral de este servicio.  |
| <b>AMUDEF - Autismo Somos Todos</b>   | Fomento de la empleabilidad en personas con TEA, a través de la orientación laboral, el asesoramiento psicológico y familiar y el acceso a la formación para el empleo.                                 |
| <b>APAT Lorca</b>   | Apoyo Educativo para la Inclusión en el aula del menor con Necesidades Educativas Especiales.   |
| <b>APCOM (Asociación de Familias de Personas con Discapacidad Intelectual del Noroeste Murciano)</b>    | EXPRESS'ART TEATRO TERAPEÚTICO. Teatro como herramienta para gestionar las emociones y ofrecer una visión positiva de nuestra realidad.   |
| <b>ÁPICES (Asociación para la Integración Comunitaria de Enfermos Psíquicos de Cartagena y Comarca)</b> | Intervención familiar con el fin de fomentar habilidades para cuidadores de personas con problemas de salud mental para informarles sobre los recursos comunitarios y hacer un uso adecuado de las TIC. |
| <b>ASIDO Cartagena</b>  | Equipamiento de una vivienda, adquirida y reformada por Asido, con el objeto de disponer de un recurso de vida permanente para usuarios del centro de día que lo soliciten.                             |
| <b>Asociación Aidemar</b>   | DEL HUERTO A LA COCINA: promoción de la autonomía personal en la adquisición de habilidades ocupacionales y laborales de la vida diaria para la mejora de su calidad de vida.                           |

|  |   |
|--|---|
| <b>Asociación ASPAYM MURCIA</b>  | Cubrir las necesidades diarias de atención personal de grandes dependientes, fomentar su autonomía, el respiro familiar y su interacción social, y la adquisición de habilidades para el autocuidado. |
| <b>Asociación ASTUS</b>  | ACTIVA2: envejecimiento activo y promoción de la autonomía personal de personas con discapacidad intelectual y parálisis cerebral del centro 'La Resí'.   |
| <b>Asociación Banco de Alimentos del Segura</b>  | CRECE SANO, CRECE FUERTE: planificación más saludable y sostenible de la entrega de alimentos, alimentos frescos, legumbres, conservas de pescado y carne blanca.                                     |
| <b>ASOCIACIÓN COLECTIVO LA HUERTECICA</b>  | Programa para la promoción de familias de personas con problemas de drogadicción a través de sesiones individuales y grupales.  |
| <b>Asociación Columbares</b>   | Atención de urgencia a personas en situación de vulnerabilidad social mediante la tramitación de ayudas de emergencia, que les ayuden a paliar situaciones de necesidad y precariedad.                |
| <b>ASOCIACIÓN COMARCAL DE PADRES Y PROTECTORES DE MINUSVALIDOS PSÍQUICOS A.S.C.O.P.A.S</b> | Rehabilitación logopédica a través de la terapia orofacial y miofuncional para aumentar la calidad de vida de niños, jóvenes, adultos y familiares de ASCOPAS.  |
| <b>ASOCIACIÓN DE ANOREXIA NERVIOSA Y BULIMIA REGIÓN DE MURCIA ADANER MURCIA</b>            | Programa de Prevención de Trastornos de la Conducta Alimentaria en niños, jóvenes y adolescentes con Trastorno del Espectro Autista.  |
| <b>DISMO (Asociación de discapacitados de Molina de Segura y Vega Media)</b>               | Terapia asistida con perros.  |
| <b>Asociación de Enfermedades Raras D´genes</b>  | Programa de ocio accesible y en comunidad y respiro familiar para personas con enfermedades raras y otras discapacidades a través de grupos compuestos por jóvenes con discapacidad y voluntarios.    |

|  |  |
|--|--|
| <b>Asociación de familiares y personas con enfermedad mental - Asociación Salud Mental Cieza y Comarca. AFEMCE</b> | Proyecto de Intervención Psicosocial Infanto juvenil 'CLICK' para la atención sociosanitaria individual y grupal y la promoción de su autonomía personal.  |
| <b>ASPANPAL (Asociación de Padres de Niños con Problemas de Audición y Lenguaje)</b>                               | Proyecto de prevención y salud mental en personas con discapacidad auditiva y problemas del lenguaje y sus familias para cubrir sus necesidades desde un punto de vista psicológico.                             |
| <b>ADFY (Asociación de Personas con Discapacidad Física, Orgánica y Sensorial de Yecla)</b>                        | Refuerzo del Servicio de Fisioterapia y adquisición de equipamiento y material rehabilitador.  |
| <b>ASOCIACIÓN LORQUINA DE ENFERMOS DE PARKINSON (ASLEP)</b>  | Proyecto de carácter preventivo y rehabilitador para prevenir y mantener habilidades cognitivas y ralentizar la discapacidad.  |
| <b>Asociación Murciana de Fibrosis Quística</b>  | Ejercicio físico para la mejora de la calidad de vida de las personas con Fibrosis Quística como parte primordial en el tratamiento de la enfermedad.  |
| <b>AMUPHEB (Asociación Murciana de Padres e Hijos con Espina Bífida)</b>   | Intervención psicológica y servicio de fisioterapia para personas con espina bífida e hidrocefalia y sus familiares.   |
| <b>Asociación para la Rehabilitación de problemas con el Alcohol, las Drogas y otras Conductas Adictivas.</b>      | Ampliación de los servicios de intervención psicológica con personas con trastorno adictivo y sus familiares para una rehabilitación de calidad.   |
| <b>ASOCIACIÓN PUPACLOWN</b>  | PUPACLOWN EN EL HOSPITAL centra su labor en mitigar a través de la risa el estrés de los niños ingresados en el Hospital Virgen de la Arrixaca, como apoyo psicológico, terapéutico y de integración.            |
| <b>Asociación Rascasa</b>  | RASCAIXA EMPLEO: actuaciones orientadas a la búsqueda de empleo y mejora de la empleabilidad de personas en situación o riesgo de exclusión social a través de acompañamientos sociales, laborales y formativos. |

|   |  |
|---|--|
| <b>Asociación Regional Murciana de Hemofilia</b>                | Fomento de la vida autónoma y mejora de la calidad de vida de niños con Hemofilia a través de formación sobre su enfermedad y aprendizaje del autotratamiento, para un mayor control, manejo y responsabilidad de su enfermedad.   |
| <b>Asociación Solidaria y Fraternal Beata Piedad de la Cruz</b> | SOLIDARIOS CON AMOR: atención a toda persona con necesidades urgentes en materia de alimentos, higiene y aseo, para atender sus necesidades más prioritarias, tanto a adultos como a menores.                                      |
| <b>ASOCIACIÓN T.P. CARTAGENA MM</b>                             | Taller de Psicoeducación para Personas con Trastorno de la Personalidad con el fin de formar a las personas en las características de su trastorno y proporcionarles habilidades para la gestión de sus problemas en el día a día. |
| <b>Asociación Templarios de Jumilla</b>                         | GUARDIANES DE SEMILLAS: cursos formativos en centros penitenciarios para el empleo en agroecología.  |
| <b>ASPAJUNIDE</b>   | TRABAJANDO LA ANSIEDAD EN FAMILIAS se estructura en bloques de actuación diversos, donde se combinan tareas ejecutivas directas e indirectas del Equipo Técnico en relación con las familias.                                      |
| <b>ASSIDO</b>   | ACCESIBILIDAD COGNITIVA Y EL PODER DE LA COMPRENSIÓN EN LOS ENTORNOS para que sean accesibles cognitivamente en fomento de la autonomía.   |
| <b>ASTEAMUR</b>   | Implantación de un servicio de orientación laboral, para guiar y orientar a la persona con TEA en un proceso de desarrollo de su carrera profesional, favoreciendo una inserción laboral con éxito.                                |
| <b>ASTRADE</b>  | PUEDO CONDUCIR pretende facilitar el acceso al permiso de conducir para personas con TEA a través del acompañamiento, especialmente en la obtención de la autorización administrativa.   |
| <b>Astrapace</b>  | Programa de Autonomía en Actividades Inclusivas. Planificación y puesta en marcha de un Programa de Autonomía en actividades inclusivas para personas con Parálisis Cerebral y/o Discapacidad en la costa murciana.                |

|  |  |
|--|--|
| <b>BANCO DE ALIMENTOS DE LA REGIÓN DE MURCIA</b>   | LUCHA CONTRA EL HAMBRE para cubrir las necesidades básicas de la población tanto de productos alimenticios, productos de higiene y limpieza.   |
| <b>Cáritas Diocesana de Cartagena</b>  | Atender las necesidades con carácter de urgencia de las personas y familias en situación de emergencia social en un modelo de acompañamiento integral.   |
| <b>CEOM</b>  | APOYA2. 2.0 realiza seguimientos en el puesto de trabajo de las personas con discapacidad intelectual, actuando de mediador entre la empresa y el trabajador para paliar cualquier incidencia y aspecto de mejora. |
| <b>Cruz Roja Española Región de Murcia</b>   | PRIMERAS OPORTUNIDADES LABORALES CON JÓVENES formación de personas jóvenes en desempleo o subempleo, con bajo nivel formativo y escasa experiencia profesional.  |
| <b>FAMDIF/COCEMFE-MURCIA (Federación de Asociaciones Murcianas de Personas con Discapacidad Física y Orgánica)</b> | Respiro familiar para afrontar la sobrecarga de los cuidados de larga duración en personas con discapacidad física y orgánica.   |
| <b>FESORMU (Federación de Personas Sordas de la Región de Murcia)</b>  | ACCESIBILIDAD SIN BARRERAS DE COMUNICACIÓN ofrece una mayor cobertura del servicio de interpretación de lengua de signos para personas sordas, principalmente en el periodo vacacional.                            |
| <b>FEDERACIÓN SALUD MENTAL REGIÓN DE MURCIA</b>  | Fomento del empleo, formación ocupacional y promoción de integración sociolaboral de las personas con problemas de salud mental, para mejorar así su calidad de vida.  |
| <b>FUNDACIÓN ACCIÓN CONTRA EL HAMBRE</b>   | VIVES EMPLEA REGIÓN DE MURCIA EN SAN PEDRO DEL PINATAR para que personas en riesgo de exclusión sociolaboral fortalezcan sus competencias digitales, profesionales y personales para acceder al mercado laboral.   |
| <b>Fundación Cepaim</b>  | EMPRENDER PARA INCLUIR-EPI fomenta competencias emprendedoras en centros educativos, incorporando la atención a la diversidad, la inclusión, contribuyendo a prevenir factores de exclusión.                       |

|  |   |
|--|---|
| <b>Fundación Diagrama<br/>Intervención Psicosocial</b> | Proyecto para Personas Sin hogar con Problemas de adicción que ofrece recursos para adquirir hábitos de vida saludables con el fin de que abandonen la conducta adictiva.   |
| <b>Fundación FADE</b>                                  | MOVILIZANDO SONRISAS ofrece atención comunitaria a nuestros mayores a través de una red de voluntarios formados para ofrecer acompañamiento a personas mayores, y talleres prácticos de alfabetización digital para utilizar el móvil y otros soportes digitales. |
| <b>Fundación Hospitalidad Santa Teresa</b>             | SERVICIO DE EMERGENCIA SOCIAL da respuesta a las necesidades más inmediatas de alimentación, higiene y abrigo de las personas que pernoctan en la calle, en situación de infravivienda o que ejercen la prostitución en Cartagena.                                |
| <b>Fundación Iniciativa Solidaria<br/>Ángel Tomás</b>  | SOMOS PARTE promueve la inclusión social y el empleo digno de personas en riesgo de exclusión social, desempleadas o en busca de una mejora de empleo.  |
| <b>FUNDACIÓN MARCELINO<br/>CHAMPAGNAT</b>              | CRECIENDO JUNTOS ofrece un servicio socioeducativo de atención integral a familias e infancia en situación de riesgo social, a través de acciones educativas y atención a sus familias.   |
| <b>Fundación Murciana de Salud Mental</b>              | Promoción de la Autonomía Personal en Salud Mental en diversos ámbitos, como en actividades básicas, salud física y mental y rehabilitación cognitiva.  |
| <b>Fundación Patronato Jesús Abandonado de Murcia</b>  | Plan Formativo para la gestión de la empleabilidad de personas en exclusión social.   |
| <b>FUNDACIÓN PROMETEO TORRE<br/>PACHECO</b>            | JARDINERÍA INCLUSIVA, a través de la adquisición de maquinaria, pretende facilitar el trabajo a las personas con discapacidad y aumentar la posibilidad de contratación y encargos.   |
| <b>FUNDACION RAIS</b>                                  | Incorporación y estabilización en el mercado de trabajo de personas sin hogar, generando alianzas con empresas.   |

|   |   |
|---|---|
| <b>Fundación ROCAMUR</b>  | Mantenimiento de la Casa de Acogida VIH/SIDA ROCAMUR para proporcionar una vivienda digna y atención personalizada según las características y necesidades de cada residente.   |
| <b>FUNDACIÓN SIERRA MINERA</b>                                      | IMPULSA SIERRA MINERA proporciona orientación sociolaboral a familias vulnerables de la zona de la Sierra Minera, para mejorar sus condiciones de vida e impulsar su inclusión y desarrollo socioeconómico.                               |
| <b>FUNDACIÓN SOLIDARIDAD Y REINSERCIÓN (Proyecto Hombre Murcia)</b> | JÓVENES + ADICCIONES ofrece una intervención individualizada e integral donde el joven y su familia analizan los factores de riesgo asociados a la adicción para desarrollar estrategias de afrontamiento y lograr la autonomía personal. |
| <b>Fundación Soycomotu</b>  | Talleres de formación inclusiva, participación social y creatividad para facilitar el empoderamiento de las personas con problemas de salud mental a través de la mejora de habilidades que facilitan su inclusión social y laboral.      |
| <b>Fundación Tienda Asilo de San Pedro</b>                          | MANOS VIHVAS es un taller ocupacional de ebanistería, restauración, carpintería y acabado del mueble, dirigida a personas afectadas por VIH y polidiscapacidades en situación de vulnerabilidad y exclusión sociolaboral.                 |
| <b>FUNDOWN Fundación Síndrome de Down de la Región de Murcia</b>    | Puesta en marcha de recursos y actuaciones que eviten deterioros prematuros y promuevan el bienestar cotidiano de la persona para que pueda envejecer con una mayor calidad de vida.  |
| <b>On Off Parkinson de Murcia</b>                                   | Terapia ocupacional para personas con párkinson y familiares para lograr la mayor autonomía e independiente posibles y mejorar su calidad de vida a través de la adquisición de recursos y herramientas para afectados y familiares.      |
| <b>PLENA INCLUSION REGIÓN DE MURCIA</b>                             | Educación afectivo-sexual para adolescentes con discapacidad intelectual y sus familias.  |
| <b>Radio ECCA Fundación Canaria</b>                                 | Mejorar la empleabilidad y conseguir la inserción sociolaboral de mujeres víctimas de la violencia de género a través del desarrollo de itinerarios de inserción sociolaboral.  |

|                                      |  |
|--------------------------------------|--|
| <b>Rotary Club de Torre Pacheco</b>  | Alfabetización de mujeres inmigrantes a través de clases y talleres impartidos por profesores voluntarios.   |
| <b>Solidarios para el Desarrollo</b> | Espacios comunitarios de participación con personas con diagnóstico psiquiátrico en la vida social y cultural, haciendo visible para ellas y el resto de la sociedad su capacidad y derecho a disfrutarlo. |

En lo concerniente a la mejora de la calidad de la vida de las personas mayores, es de especial relevancia consignar los convenios suscritos con los Ayuntamientos de Cartagena y Murcia.

En el caso de Cartagena, la colaboración se destinó a la realización de obras de mejora en 42 Centros de Mayores, que cuentan con unos 8.500 usuarios, y también en la programación de actividades propias de carácter asistencial y cultural.

En el de Murcia, el Convenio suscrito permitió colaborar con la red de Centros Sociales de Mayores, compuesto por 75 Centros, de los que son usuarios aproximadamente 30.000 vecinos y vecinas del municipio, dotándolos de equipamientos informáticos mediante el desarrollo del Proyecto "Mayores Conectados". Dicho Proyecto pretende que las personas mayores se vayan incorporando a las realidades tecnológicas generando redes de comunicación alternativas a las habituales que les permitan acercarse, de una forma sencilla, a estos nuevos espacios virtuales desde los que participar y mantenerse informados y activos. La dotación de material (impresoras multifunción con escáner y otro equipamiento informático) permitirá combatir la brecha digital y acercar las nuevas tecnologías a las personas mayores, como medida necesaria para enriquecer las relaciones interpersonales, promover la participación social y, en suma, propiciar la mejora de la calidad de vida de las personas mayores erradicando la soledad no deseada de este colectivo.

Por otra parte, se ha colaborado en 2023 con la XXIV edición del “Premio al Solidario Anónimo”, convocado por la Plataforma del Voluntariado de la Región de Murcia y por la Facultad de Trabajo Social de la Universidad de Murcia, que trata de reconocer el valor del compromiso ético y moral con los más desfavorecidos, en el ámbito de la ciudadanía, como ampliación de la obligación y responsabilidad de las administraciones públicas en este asunto.



## DOCENCIA E INVESTIGACIÓN

---

La Fundación Caja de Ahorros de Murcia ha mantenido durante 2023 su colaboración con las Universidades y con distintos Centros de Enseñanza que tienen su sede en la Región de Murcia.

En el ámbito de la Universidad de Murcia, se ha continuado con el patrocinio de las Cátedras de Emprendedores, de RSC, Arturo Pérez-Reverte y de Economía de la Empresa. Para la Cátedra de Empresa Familiar Mare Nostrum, se renovó el Convenio de colaboración con la Universidad de Murcia, con la Universidad Politécnica de Cartagena, el Instituto de la Empresa Familiar y la Asociación Murciana de la Empresa Familiar (AMEFMUR). Las actividades que esta Cátedra ha desarrollado en 2023 han sido, entre otras, el Barómetro de la Empresa Familiar, los Premios a los trabajos de Fin de Grado y de Máster, cursos de formación, encuentros empresariales y la publicación de varios cuadernos de trabajo.

Con respeto a las actividades programadas por el Servicio de Cultura de la Universidad de Murcia, con el respaldo de la Fundación Caja de Ahorros de Murcia, cabe destacar las siguientes:

- Aula de Artes Plásticas y Visuales: Exposiciones de Jesús Romero Toribio, Danny Cruz, Ramón González Palazón, Luis Izquierdo García, Salvador Conesa, Colectivo InOut de Assido, Elena Rodríguez Egea, Javier Arcenillas, Lencina Molino, David Trujillo, Juan Antonio Marín y Rubén Juan Serna. Además de la muestra "Un recorrido a través de las portadas de 'La Verdad'", con motivo de la celebración del 120 aniversario de este Diario, y las de los premiados y seleccionados en el XXII Premio de Pintura y en la XXI edición del de Fotografía.
- Aula de Danza: Cursos de Danza Contemporánea.
- Aula de Poesía: Ciclo "Los Nombres de la Poesía en Murcia", Taller de Creación Literaria, presentaciones de libros, ciclo



“Nuevas Voces de la Poesía Española” y Homenaje a Dionisia García.

- Coral Universitaria.
- Exposiciones temporales en el Museo de la Universidad.

Por otra parte, la convocatoria de ayudas destinadas a estudiantes para la realización de estudios en el extranjero, en las titulaciones de Economía y Empresa, permitió que dieciséis estudiantes participaran en programas de movilidad internacional, perfeccionando de esta manera su formación en universidades foráneas de varios países europeos (Irlanda, Polonia, Rumanía, Italia, Noruega, República Checa y Suecia).

En 2023 se patrocinó el XVI Certamen Internacional de Relatos “En mi verso soy libre”, en colaboración con la Consejería de Educación, Formación Profesional y Empleo de la Comunidad Autónoma de la Región de Murcia, destinado al alumnado en situación de enfermedad, en ingreso hospitalario o convalecencia domiciliaria. Se recibieron 84 relatos, de 13 centros hospitalarios. La Gala de entrega de Premios se celebró el 5 de mayo en el Salón de actos del Hospital General Universitario Santa Lucía, en Cartagena.

También se renovaron los convenios con la Real Academia de Legislación y Jurisprudencia de Murcia, con la Academia de Ciencias Veterinarias, con la Academia de Farmacia Santa María de España, y con la Fundación del Centro de Estudios Históricos e Investigaciones Locales de la Región de Murcia. Con la Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia, además del convenio anual, se patrocinó el Premio convocado por esta entidad.

Igualmente se colaboró con los Institutos de Educación Secundaria de Lorca en la XLVIII edición del Certamen Literario “María Agustina”, que contempla las modalidades de Narración Corta y de Poesía, y en el que participan jóvenes menores de 23 años.



Finalmente, entre las publicaciones que han visto la luz en 2023, cabe destacar las siguientes:

- Isabel Martínez Llorente (coord.): "Versos y Naturaleza. Francisco Sánchez Bautista en las aulas de ESO y Bachillerato" (en colaboración con la Consejería de Educación, Formación Profesional y Empleo).
- José Luis Molina Martínez y Juan Grima Cervantes (coordinadores): "Amicitiae Lectio. Homenaje a Juan Guirao García".
- Ignacio José García Zapata: "De la gloria del culto al brillo del poder. Ajuares de platería en el Reino de Murcia".
- María del Loreto López Martínez: "Catálogo de la colección de arte de la Real Academia Alfonso X el Sabio".
- Enrique Gacto Fernández: "El pontificado de Baldomero y otras narraciones adyacentes". (Edición anotada, ilustrada y musicalizada).
- Antonio Garrido, Ramón Madrid, Antonio V. Sempere (editores): "40 Años de Autonomía en la Región de Murcia, 1982-2022". Volumen 1 – Economía y sociedad.

## DIFUSIÓN CULTURAL

---

Las actividades de promoción y difusión de la Cultura tuvieron un muy notable protagonismo en la programación de la Fundación Caja de Ahorros de Murcia durante el año 2023, tanto aquellas celebradas en espacios propios (red de Aulas de Cultura de la Fundación) como aquellas otras llevadas a cabo en otras sedes y en colaboración con distintas instituciones, entidades (como la Real Academia Alfonso X el Sabio que organizó el ciclo de conferencias “La transición del mundo ibérico a la romanización en la Región de Murcia”, o la Real Academia de Bellas Artes de Santa María de la Arrixaca) y asociaciones.

La Orquesta Sinfónica de la Región de Murcia ofreció, con el patrocinio de la Fundación, conciertos de Año Nuevo en Águilas (con la Asociación Pro Música), Cartagena y Murcia (a beneficio, respectivamente del Santo y Real Hospital de la Caridad, y de la Asociación de Familiares de Enfermos de Alzheimer de la Región de Murcia – AFAMUR).

En el apartado de Festivales, hay que citar, entre otros, los siguientes:

- Festival de Teatro, Música y Danza de San Javier.
- Festival Internacional de Jazz de San Javier.
- Festival Internacional del Cante de las Minas (LXII edición).
- Festival Internacional de Cine de Cartagena (FICC) (LII edición).
- Festival Internacional por la Tolerancia “Murcia Tres Culturas”.

Otras iniciativas de carácter cultural que contaron con el respaldo de la Fundación fueron el Ciclo Internacional de Música de Cámara “San Javier en Clásica”; el Concurso Internacional de Piano ClaMo Music “Región de Murcia”, en su novena edición; la “Cumbre Flamenca” (XXX edición); el VIII Ciclo Internacional de Órgano, en la Catedral de Murcia, organizado por la Asociación Merklin de Amigos del Órgano de la Región de Murcia (AMAORM); el XXII Festival Internacional de Teatro de Títeres de la Región de Murcia (una de las muestras de teatro de títeres más relevantes de



España gracias a su atractiva programación y a su incansable labor en la divulgación del teatro de títeres, objetos y sombras); el V Concurso de Relato Corto "Periodista Pedro Soler", convocado por el Ayuntamiento de Abarán y por el diario "La Verdad". Igualmente, se continuó dando soporte los programas de actividades desarrollados por la Fundación José Luis Castillo-Puche, en Yecla, y por la Fundación Pedro Cano, en Blanca.

En lo relativo al fomento de la lectura y de la escritura creativa, se han impulsado varias iniciativas, destacando entre ellas "El Club de la Cometa" (Taller de Lectura y Escritura para Niños y Jóvenes de 8 a 13 años), coordinado por la autora Marisa López Soria, y el Club de Lectura dirigido por el catedrático y crítico literario José María Pozuelo Yvancos. Y se ha colaborado, un año más, con la Fundación Amigos de la Lectura, en el Premio Libro Murciano del Año.

En el apartado de exposiciones temporales, el Centro Cultural "Las Claras", sede de la Fundación, acogió las que se indican a continuación:

- "Esteban Vicente. Una visión individual de la realidad". En colaboración con el Museo de Arte Contemporáneo Esteban Vicente, de Segovia.
- "La Suite Vollard" (Museo Colecciones ICO). Con motivo del cincuenta aniversario del fallecimiento de Pablo Picasso (Mougins, 1973), ofreció la oportunidad de contemplar cien grabados realizados entre septiembre de 1930 y marzo de 1937 por el genio malagueño, considerados como la obra más importante del grabado contemporáneo. "La Suite Vollard", además de los tres retratos de Ambroise Vollard (célebre galerista que impulsó las vanguardias), se ha dividido generalmente en los siguientes temas: el taller del escultor, el minotauro, Rembrandt y la batalla del amor.
  - "Fernando Botero. Sensualidad y melancolía", exposición del maestro colombiano, que recibió más de 26.000 visitas en algo más de dos meses y que permitió al público disfrutar de obras desde los años sesenta del siglo pasado hasta casi pocos meses antes del fallecimiento de este gran

artista que logró crear un universo identificable a primera vista gracias a su portentosa imaginación y a su inconfundible trazo sinuoso.

Por otro lado, en el museo del Teatro Romano de Cartagena se celebró la exposición "Dádiva. La memoria horada", el artista yeclano Lidó Rico. En el Museo de Bellas Artes de Murcia (MUBAM) se programaron las muestras "MUHER. Retrospectiva" y "Eduardo Rosales (1836-1873). 150 aniversario de su fallecimiento. Colección López Delgado".

En el Aula de Cultura de la Fundación en Lorca se pudo contemplar una extraordinaria exposición de bordados de la Semana Santa de Lorca: seis pertenecientes al Paso Azul y otros seis al Blanco, así como otra muestra dedicada a los peces fósiles de La Serrata. En Caravaca de la Cruz (en la antigua Iglesia de la Compañía) tuvo lugar la exposición "Reencuentro", con piezas del escultor José González Marcos.

## PATRIMONIO HISTÓRICO-ARTÍSTICO Y NATURAL

---

El creciente interés social por el patrimonio histórico-artístico y natural revela no sólo su importancia como elemento identitario y como riqueza colectiva portadora de valores culturales, sino que también una visión integral sobre las distintas dimensiones del patrimonio permite alcanzar beneficios sociales, económicos y culturales asociados a su recuperación y puesta en valor. En definitiva, la vitalidad del patrimonio depende, además del mantenimiento de la herencia tangible e intangible, de los nuevos usos que lo insertan en la sociedad contemporánea.

En el ámbito específico del patrimonio arqueológico, se ha seguido colaborando, durante 2023, con las actividades organizadas por la Fundación Teatro Romano de Cartagena, y se ha contribuido al desarrollo de distintas intervenciones arqueológicas auspiciadas por la Universidad de Murcia, entre las que habría que señalar las siguientes: Coimbra del Barranco Ancho (Jumilla)(siglos IV-III a.C.), con una intervención desarrollada en las murallas y en la puerta de acceso al "oppidum" ibérico. Junto a las murallas se localizó, como en años anteriores, una importante área industrial con una zona de fundición de plomo, un gran molino de piedra, de uso comunal e importantes elementos cerámicos; ciudad visigoda de Besgastri (Cehegín), con la excavación del sector occidental y la construcción de una rampa que permite el paso en la zona norte de la muralla y completa así un recorrido museográfico mucho más accesible; yacimiento de la villa romana de Villaricos (Mula), donde se ha actuado tanto en la necrópolis principal como en la parte meridional del enclave, donde se ha localizado una construcción hidráulica.

En la Isla del Fraile (Águilas), las excavaciones arqueológicas de la IV Campaña han permitido documentar una secuencia que, por el momento, se inicia en la Edad del Bronce (hace 3.500 años), y continúa en sucesivos niveles de épocas romano-republicana tardía (siglo V), medieval (siglos XII-XIII) y contemporánea. De la fase tardorromana se han identificado nuevos

espacios de almacén con numerosas ánforas importadas del norte de África y del Mediterráneo oriental (para vino y salazones).

En el Museo del Teatro Romano de Cartagena se celebró, del 19 al 24 de junio de 2023, el Workshop Internacional "Pictures et Officinae: documentación, estudio y valorización de la pintura mural romana de la Porticus del teatro romano de Cartagena". Dirigido por la Profesora Alicia Fernández Díaz, de la Universidad de Murcia, este taller de especialización sobre decoración pictórica contó con sesiones matutinas de trabajo de campo y laboratorio, y vespertinas con conferencias impartidas por investigadores y especialistas en la materia, de ámbito tanto nacional como internacional.

Durante los días 3, 10, 17 y 24 de octubre se celebraron, en Cartagena, Aledo, Santomera y Murcia, las XXIX Jornadas de Patrimonio Cultural de la Región de Murcia, organizadas por la Consejería de Turismo, Cultura, Juventud y Deportes de la Región de Murcia y la Universidad Politécnica de Cartagena, con la colaboración de la Fundación Cajamurcia. Se llevaron a cabo conferencias impartidas por destacados especialistas en la recuperación y puesta en valor del patrimonio histórico, arquitectónico, arqueológico, paleontológico, documental, social, inmaterial, así como visitas a diferentes Bienes de Interés Cultural de la Comunidad Autónoma de la Región de Murcia.

En lo referente a la difusión del Patrimonio, en 2023 vio la luz el libro "Interpretación del Patrimonio en Museos y lugares culturales: Principios y técnicas" (Editorial Trea) de Antonio Espinosa Ruiz y otros autores, en el que se revisan los principios y técnicas de la interpretación del patrimonio, ilustrándolos con ejemplos tomados de la experiencia profesional y docente de los autores, y cruzándolos con las tendencias actuales de la Museología. Esta publicación, que contó con el respaldo de la Fundación Cajamurcia, va dirigida cualquier persona relacionada con la gestión y comunicación del patrimonio cultural en los museos, las visitas guiadas, la animación, la recreación histórica, el voluntariado, el profesorado y el alumnado universitario, etc., tanto presencialmente como en línea.



Finalmente, la Fundación Caja de Ahorros de Murcia colaboró en la exposición colectiva "Parque Regional de Calblanque", integrada por obras de alumnos de la asignatura de Pintura y Paisaje de la Facultad de Bellas Artes de la Universidad de Murcia. Comisariada por la profesora Victoria Sánchez Giner, se constituyó en un observatorio privilegiado para entender y captar, desde la mirada plástica, los valores y recursos naturales y los elementos medioambientales de este espacio protegido, Parque Regional ubicado en el extremo oriental del litoral de la Región de Murcia.



